
为推进我市电商产业发

展，我公司拟启动电商产业园

区建设，现面向市区或主要集

镇，求租较大面积的厂房、仓

库、写字楼或旧村居、老街区，

要 求 建 筑 面 积 在 5000 至

20000 平方米，租期 10 年左

右；如系空地，占地需在 10 亩

以上。价格面议。有意者请洽

15858800598。

瑞安日报有限公司
2014 年 4 月 2 日

求 租

为深入开展党的群众路线

教育实践活动，做好意见建议的

征求工作，确保取得群众满意的

实效，按照浙报集团党委和瑞安

市委党的群众路线教育实践活

动领导小组办公室要求，现面向

社会各界征求对瑞安日报社（瑞

报公司）开展党的群众路线教育

实践活动的意见建议。

一、征求范围
全市社会各界

二、征求内容
广泛征求瑞安日报社（瑞报

公司）领导班子及班子成员在形

式主义、官僚主义、享乐主义和奢

靡之风方面存在的突出问题；进

一步加强和改进作风建设的意见

和建议；其他方面的突出问题。

三、征求方式
自本启事发布之日起，听取

意见建议贯穿党的群众路线教

育实践活动始终，集中听取意见

建议至 4 月 10 日结束。主要方

式如下：

（一）登陆“瑞安新闻网”

(www.66ruian.com)网站首页，点

击“党的群众路线教育实践活

动”，提交意见建议。

（二）邮寄或传真函件提交

意见建议（通讯地址：瑞安市安

福路 30 号 403 室；邮编：325200；

传真：0577—65814222）。

瑞安日报社群教活动
领导小组办公室

2014年4月2日

关于征求党的群众路线教育实践活动
意见和建议的启事
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曲阜市级领导取消秘书配备
期盼引发“鲶鱼效应”

■林良爽

■金 粟

走群众路线要讲一个“诚”字

重拾“上课礼”
找回失落的文明

■项建达

近期，在部分大中城市出

现 了 豪 宅、别 墅 等 二 手 房“抛

售”的现象，动辄降价几百万元

以吸引买主。专家称，这一现

象与不动产登记和住房信息联

网的推进以及反腐力度加大有

一定关系。

（陶小莫 画）

“上课!”“起立!老师好!”

“同学们好!”江西一高校课堂

出 现 熟 悉 又 陌 生 的 “ 上 课

礼”。近日，华东交通大学轨

道学院、人文学院先后提出倡

议，让学生在课堂上重拾“上

课礼”。一时间，“上课礼”成

了校园内热议的话题。

所谓的“上课礼”，其实

就是上课时师生互相问好的一

种仪式。大家一定还记得，在

刚上幼儿园或小学的时候，老

师就教育我们要讲文明懂礼

貌。每当上课时，教室里总会

传出一阵阵响亮而整齐的“同

学们好！”“老师好!”的问候

声。但是，不知从何时起，曾

经那么熟悉的“上课礼”渐渐

淡出了大学的课堂。一些学

校为了追求开放、个性、自

由的学习氛围，消除不必要

的“麻烦”，纷纷取消了“上

课 礼 ”。 不 行 传 统 的 “ 上 课

礼”，似乎成为了大学里的一

种时尚。

为什么小学生都能做到

的礼仪大学生反而遗忘或丢

弃了？难道大学生真的不需

要文明礼仪了吗？面对人们

的 质 疑 ， 或 许 有 人 会 辩 解 ，

现在的社会很随性，没必要

讲 究 这 么 多 ； 在 “ 放 羊 式 ”

教 学 的 高 校 课 堂 上 ， 重 拾

“ 上 课 礼 ” 仅 仅 只 是 一 种 形

式，并不能体现学生与老师

间互敬互爱的关系，而是走

过场，走形式。

笔者认为，“上课礼”虽

是一种形式，但它是一种承

载着尊师重教优良传统的形

式。形式与内容是有机结合

的，内容必须依赖于形式来

表现。正如著名哲学家黑格

尔说的：“内容和形式双方都

以对方的存在为自己存在的

前提，自身存在即包含对方

的存在。”所以，没有了必要

的形式也就没有了真正的内

容，传统礼仪形式的缺失必

然限制文化内容的表达。

“礼者，人道之极也”；

“不学礼，无以立。”传统文

化 是 一 个 民 族 的 根 ， 包 括

“礼”在内的“礼义仁智信”

恰恰是构成千年中华文明的

核 心 内 容 。 重 新 行 “ 上 课

礼”，既是对老师最起码的尊

重 ， 也 是 加 强 学 校 文 化 建

设，提高大学生文明素养的

具体体现，更是对失落文明

的回归和传承。毕竟，这些

年我们丢掉的东西实在太多

了。作为一个中国人，我们

的身上是应该有一点传统文

化烙印的。

当然，面对已成人的大学

生，如果只过于强调礼仪的形

式感，而不能将尊师重教的传

统逐步内化为对礼的尊崇与敬

畏，并外化成自觉的文明行为

的话，那就只是为了形式而形

式了。换言之，只有切实做好

礼仪规范与素质内涵的高度统

一，让文明意识深入人心，才

能真正凸显传统文化的价值和

感召力。

孟子说：“诚者，天之道也；

思诚者，人之道也。”实实在在，

绝无虚假，如日月升沉，如四季

轮转，这是大自然的规律；追求

自然之道，不欺瞒，不弄虚作假，

如农民春种秋收，如商家诚信买

卖 ，如 政 府 官 员 真 诚 为 人 民 服

务，这是做人的基本道理。

中央电视台最近再次播放

了 30 集电视连续剧《焦裕禄》。

该剧讲述了 50 年前在河南兰考

担任县委书记的焦裕禄同志的

先进事迹，他实事求是，艰苦朴

素，深入基层，执政为民，身患肝

癌，仍不顾剧痛坚持工作，鞠躬

尽瘁，死而后已，是“党的好干

部”、“人民的好公仆”。第 24 集

有这样一幕：焦书记用自行车驮

着铺盖卷儿下乡，给懒汉福贵儿

剜地做帮工，直到大队支部书记

和大队长一行人来到，福贵儿才

知道，眼前的“帮工”竟是县委书

记。毫无疑问，焦裕禄同志就是

地地道道的“思诚者”。

真诚为民如焦裕禄同志，人

民永远记住他；不真不诚的人，人

民也都看得很清楚。日前，辽宁

抚顺市委书记王桂芬以普通机关

干部的身份参加了环卫工人体验

日活动（详见本报 3 月 31 日第 5

版），被一些不知内情的市民昵称

为“芬姐”。市委书记体验环卫工

人的工作与生活，知民情，晓吏

治，也算得上是深入基层，走群众

路线，本来极好。不料，在辽东网

发布的一组照片中，网友很容易

就发现，王书记身边有相关负责

人 陪 同 ，还 有 专 业 摄 影 师 在 拍

摄。有相关负责人陪同，这是“摆

谱”，是官僚主义作风，或许在王

书记的意识或者潜意识里，她身

在群众中，心在云台上，官民对

立，上下有别；有专业摄影师在拍

摄，这是“作秀”，是形式主义，是

政绩思想在作怪，通过专业摄影

师的高端作品，她或许可以得到

上层的更大赏识，或许可以得到

群众的交口称赞，或许还可以得

到历史的永久记载。然而，群众

的眼睛是雪亮的，在群众的火眼

金睛前面，任何“不诚者”都将无

所遁形。

“得道多助，失道寡助”，这

个“道”就是党的群众路线，真诚

走群众路线者得民心，反之则失

民心。我党曾以 50 多个党员发

轫，用短短的 28 年时间缔造了中

华人民共和国，靠的就是民心所

向，陈毅元帅就深情地说过，“淮

海战役的胜利是靠山东人民用

独轮车推出来的”，这是多么和

谐的军民关系呀。如今我党是

拥有 8000 万党员的世界第一大

执政党，每一个党员干部更应该

以至诚之心，不折不扣地落实党

的群众路线教育实践活动。“家

和万事兴”，只有党群关系和谐，

干群关系和谐，才能真正实现中

华民族的伟大复兴。

“至诚而不动者，未之有也；

不诚，未有能动者也”，真诚为人

民服务的，人民感动在心；不真

诚的，拍下多少精致的照片也没

用。走群众路线，要的就是一个

“诚”字！

日前，曲阜市出台新规：所

有市级领导干部一律取消秘书

配备，其事务性活动由各办公室

统一协调安排。其中，包括曲阜

市委书记、市长在内的 10 位市级

领导秘书配备取消。新规出台

后引发热议，许多网友点赞，但

也有人持悲观的态度，它是否能

贯彻下去？是否会成为一阵风，

过些日子又恢复原状？

笔者认为，曲阜市领导取消

秘书配备制度之所以引发这么

大的反响，是因为群众对官僚主

义的深恶痛绝。

领导配备秘书是有规定的：

国家规定副部级以上领导才允

许配专职秘书；地、县市领导干

部不配备专职秘书，地区党政主

要领导可视情况由组织安排相

对固定的秘书工作人员。可现

在县级党政机关领导干部配备

专职秘书非常普遍，甚至级别更

低的领导也明里暗里配备了专

职秘书。

在中国官场经常可以看到

这样的现象：领导开会，秘书先

把包提上去，把杯子摆好；领导

外出调研，秘书拎着包跟随身

边；领导去应酬，秘书也会把位

置找好，挪开椅子让领导坐下；

领导作报告，秘书早就把稿子写

好了，照念即可⋯⋯这样助长了

领导的慵懒作风，滋长了领导的

官僚主义。

另一方面，领导什么事都要

通过秘书，滋长了秘书的权欲，虽

然不是领导，但一些秘书依仗自

己的领导，往往成为群众眼中的

“二号首长”。个别秘书打着领导

的旗子，违规办事，私饱中囊。领

导与秘书关系密切，秘书成为领

导的身边人。一些领导通过秘书

牵线搭桥，以权谋私，帮着自己腐

败。违规超标配备秘书，既可能

滋长领导的腐败现象，也可能助

长秘书的违纪违规行为。

当前正深入开展党的群众

路线教育实践活动，在笔者看

来，取消领导超标配备秘书是反

“四风”、去官僚主义的迫切要

求，是贯彻十八届三中全会《决

定》之“不准违规配备秘书”的具

体行动，对清除领导干部的惰

性，让领导干部切实地深入生活

实际，亲力亲为地做好自己的分

内工作是很有好处的，对重树干

部队伍整体形象，拉近干群鱼水

情也是很有帮助的。另外，取消

秘书配备也有利于精简机构，让

更多的干部重心下移，走好群众

路线，服务好群众。

期盼曲阜市这一做法能引

发“鲶鱼效应”！


